
平成２４年第１回甲賀市教育委員会（定例会）会議録

開催日時　　　　平成２４年１月２７日（金）

　　　　　　　　午前９時３０分から午前１０時２０分まで

開催場所　　　　甲賀市役所　甲南庁舎　２階　第２会議室

出席委員　　　　委員長　　　　　　山田　喜一朗

　　　　　　　　委員長職務代理者　小川　浩美

　　　　　　　　委　員　　　　　　藤田　照治

　　　　　　　　委　員　　　　　　藤田　正実

　　　　　　　　教育長　　　　　　山本　佳洋　

事務局出席者　　教育部長　　　　　　　　　　　　友田　啓視

　　　　　　　　次長（管理担当）　　　　　　　　大塚　文博

　　　　　　　　次長（指導担当）　　　　　　　　安田　正治

　　　　　　　　教育総務課長　　　　　　　　　　杉本　武一

　　　　　　　　学校教育課長補佐　　　　　　　　西出八津子

　　　　　　　　こども未来課長　　　　　　　　　森田　一夫

　　　　　　　　文化スポーツ振興課長　　　　　　田中　康之

　　　　　　　　歴史文化財課長　　　　　　　　　林口　幸治

　　　　　　　　社会教育課参事　　　　　　　　　保井　晴美

　　　　　　　　こども未来課参事　　　　　　　　井ノ口照美

　　　　　　　　水口図書館長　　　　　　　　　　上中　一志

　　　　　　　　教育総務課総務企画係長　　　　　岡根富美代

書記　　　　　　文化スポーツ振興課長補佐　　　　望田　清
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議決・報告事項は次のとおりである。

　１．会議録の承認

　　（１）平成２３年第１５回教育委員会（定例会）会議録の承認

　２．報告事項

　　（１）１月　教育長　教育行政報告

　　（２）移動図書館車更新にかかる愛称・外装デザインの決定について

３．協議事項

　　（１）議案第１号　甲賀市就学指導委員会規則の一部を改正する規則の制定に

　　　　　　　　　　　ついて　　　　

　　（２）議案第２号　甲賀市私立保育園運営補助金交付要綱の一部を改正する要

　　　　　　　　　　　綱の制定について　　

４．その他、連絡事項など

　　（１）平成２４年第２回（２月定例）教育委員会について

　　（２）キャリア教育優良教育委員会文部科学大臣表彰受賞報告

　　（３）史跡紫香楽宮跡（宮町遺跡第４０次）発掘調査報告

　　（４）持続可能な青少年育成の環境づくり～将来のまちを担う青年リーダーの

育成～について、提言書の提出

　　（５）甲賀市教育行政評価外部報告書の提出

◎教育委員会会議

　　　〔開会　午前９時３０分〕

教育総務課長　それでは、ただ今から、第１回甲賀市教育委員会定例会を開催させ

　　　　　　ていただきます。

大塚次長　　　はじめに、平成１９年７月３１日甲賀市教育委員会主催の行事で尊

　　　　　　い命を亡くされました美馬沙紀さん、藤田真衣さんのお２人のご冥福
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　　　　　　をお祈りし、黙祷をささげたいと思います。黙祷。

　　　　　　　（一同　黙祷）

大塚次長　　　ありがとうございました。

続きまして、甲賀市市民憲章の唱和をよろしくお願いいたします。

　　　　　　　（一同　市民憲章唱和）　

　　　　　　　ありがとうございました。ご着席ください。

大塚次長　　　それでは、山田委員長からご挨拶をいただきまして、議事の進行を

　　　　　　お願いします。

委員長　　　　開会にあたりまして、一言ご挨拶申し上げます。

　       皆様方におかれましては、２０１２年の輝かしい新春をご家族おそ

      ろいでお健やかにお迎えのこととお喜び申し上げます。

      　また、本日は早朝から大変お忙しいなか、平成２４年第１回甲賀市

      教育委員会定例会にご出席いただき、ありがとうございます。

　       昨年１年間は、大震災の発生、野田内閣誕生、円高ドル安、女子サ

      ッカー優勝、大阪ダブル選挙、計画停電、小沢元代表起訴、台風１２

      ・１５号、浜岡原子力発電所の停止、大王・オリンパスの不祥事等、  

      大きな出来事の多い、混迷した１年であったと思います。

　       昨年の世相を表す漢字が「絆」であったように、家族、友達あるい  

      はリーダー、復興、自然、人間、故郷、安全等様々な言葉や出来事で  

      「人は与うるときに絆の中に立つ」ということを、今までとは違って

      日本国民が改めて大切に思うようになった１年であったと思います。

　       甲賀市におきましては、大きな事故や災害もなく、無事、越年する  

      ことができ、大変喜んでいます。

　       子ども達も冬休みを終え、最終の学期となる３学期を元気に通園・

      通学してくれていると思います。休暇中も事故はなく、楽しいお正月

     　を家族とともに有意義に過ごしてくれたと思っています。

　     　  さて、本年は「辰年」です。「草木が盛んに伸びる」といわれてい

　　　　　　るように、子ども達も目標に向かってどんどん成長してくれることを

　　　　　　願っています。ことわざで、「竜の雲を得るごとし」、「竜吟ずれば
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　　　　　　雲起こる」といわれ、英雄や豪傑が行動を起こすと、多数の侍がこれ  

　　　　　　に従うという例えで、竜は想像上の動物で雨を司る霊獣とされていま

　　　　　　す。また、その竜が鳴くと雲が沸き起こって、雨が降るという伝えが

　　　　　　あるそうです。「機を得て、盛んに活躍するさま」は、あやかりたい

　　　　　　ものです。

      　元日のある新聞は、１面で「リーダー  平成の龍馬はどこに」と活

　　　　　　字で報じました。昨年の３月１１日があらわにした、この国のリーダ

　　　　　　ーについて、政治家、経営者、また地域にも広がっています。震災を

　　　　　　教訓に、リーダーは誰のために必要か、また実行力や判断力について、

　　　　　　多くの人が憤ったのではないかと思います。

      　かつて、福沢諭吉は「この人民ありてこの政治あるなり」と喝破し

　　　　　　たが、今の国民の民度の高さに比べ、政治のリーダーのレベルの低さ

　　　　　　が際立っていると書かれていました。必要なリーダーの要件について  

　　　　　　は、判断力、責任感、また先見性等の資質があげられます。「勇気を

　　　　　　出せ、断じて行ふ決心をすれば、予想以上の力がでる。」昭和２３年

　　　　　　の元日、２ヵ月後に組閣することになる外相、芦田均が日記に書き付  

　　　　　　けていたものでありますが、今も昔も変わることはありません。

     　  管理職の皆さんも、今年１年リーダーとしてなにをやるべきか、心

　　　　　　して努力していただきたいと思います。それともう１つ、年の始めに

　　　　　　あたり、「初心に帰る」という言葉があります。商売を始めるとき、

　　　　　　学校を卒業して社会人になる時、なにかを始める時には人は心に期す

　　　　　　るものをもちます。だから一生懸命であり、謙虚であります。一生懸

　　　　　　命であり、謙虚であれば、全てのことが新鮮で、人の言動や、社会の

　　　　　　事象やあらゆることが学びとなって自分を大きく育ててくれると思い

　　　　　　ます。しかし、日時が経つに伴って、その強い思いはともすれば薄れ

　　　　　　ることもあります。

    　　  その時、その人の成長は止まります。進歩も止まります。そうなら

　　　　　　ないために、時々初心に帰ることです。１日の始まりは朝起きた時、

　　　　　　一週間の始まりは月曜日、月の始まりは１日、１年の始まりは元日で
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　　　　　　す。自分で意識して作れば、時間の節はいくらでもあると思います。

　　　　　　　そういう機会を捉えて、緊張感や感激、またその思いを起こし、年

　　　　　　の始めの元日は、そのための絶好の機会だと思っています。今年は１

　　　　　　月に台湾の総統選挙、３月はロシア大統領選挙、秋には中国共産党大

　　　　　　会、１１月にアメリカ大統領選挙、１２月は韓国の大統領選挙と、各

　　　　　　国のリーダーの顔ぶれが大きく変わりそうです。世界の構図も大きく

　　　　　　変わると思います。私達も変わるところは変わり、変えなければいけ

　　　　　　ないところは変えて、初心に帰り、甲賀市の子ども達が健康ですくす

　　　　　　く成長できる環境づくりに、皆さんと共に努力したいと思います。

　　　　　　　どうぞこの一年よろしくお願いいたします。

委員長　　　　それでは資料に基づきまして、会議に入らせていただきます。

　　　　　　　まずはじめに、（１）平成２３年第１５回教育委員会定例会会議録

　　　　　　の承認について、資料１に基づき、事前に皆様方のお手元に配布させ

　　　　　　ていただいております。ご一読いただいたと思いますが、何かご意見、

　　　　　　ご質問等ございませんか。

　　　　　　　（全委員　質問等なし）

委員長　　　　特にご意見、ご質問がないようでございますので、会議録について

　　　　　　はご承認いただいたものとします。

　　　　　　　次に、報告事項といたしまして、（１）１月教育長教育行政報告に

　　　　　　ついて、資料２に基づきまして、教育部長から報告をお願いします。

教育部長　　　それでは、資料２に基づきまして、１２月２０日開催の定例教育委

　　　　　　員会議以降、本日までの教育長の動静を中心に、主な事項についての

行政報告をさせていただきます。はじめに、ご承知のこととは存じま

すが、１２月７日に壮行会を行いました、甲南中学校科学部の「サヤ

ミドロは稲にとって有益か」は、日本学生科学賞の最終審査において

みごと環境大臣賞を受賞したことをご報告申し上げます。それでは主

な事項について行政報告をさせていただきます。

　　　　　　　（以下、資料３により報告）

委員長　　　　ありがとうございました。ただ今、教育部長から教育長教育行政報
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　　　　　　告をいただきました。この件について、何かご意見、ご質問等ござい

　　　　　　ましたらお願いします。

委員長　　　　何かご意見、ご質問等ございませんか。

　　　　　　　（全委員　質問等なし）

委員長　　　　特にご意見、ご質問もないようでございますので、報告事項として

　　　　　　終わらせていただきます。

　　　　　　　次に、（２）移動図書館車更新にかかる愛称・外装デザインの決定

　　　　　　について、資料３に基づき、説明をお願いします。

社会教育課参事　それでは、資料３に基づきまして、ご説明させていただきます。

　　　　　　　（以下、資料３により説明）

委員長　　　　ありがとうございました。ただ今、（２）移動図書館車更新にかか

　　　　　　る愛称・外装デザインの決定について、資料３に基づきご報告をいた

　　　　　　だきました。この件について、委員の皆様方からご意見、ご質問がご

　　　　　　ざいましたらお願いします。

　　　　　　　（全委員　質問等なし）

委員長　　　　それでは、特にご意見、ご質問がないようでございますので、報告

　　　　　　事項として終わらせていただきます。

　　　　　　　次に、協議事項に移らせていただきます。議案第１号　甲賀市就学  

　　　　　　指導委員会規則の一部を改正する規則の制定について、資料４により、

　　　　　　担当から説明をお願いします。

大塚次長　　　議案第１号　甲賀市就学指導委員会規則の一部を改正する規則の制

　　　　　　定について、その提案理由を申し上げます。

　　　　　　　（以下、資料４により説明）

委員長　　　　ただ今、議案第１号　甲賀市就学指導委員会規則の一部を改正する

　　　　　　規則の制定について、ご説明をいただきました。この件について、何

　　　　　　かご意見、ご質問等ございましたら、お願いします。

委員長　　　　何かご意見、ご質問等ございませんか。

　　　　　　　（全委員　質問等なし）

委員長　　　　それでは、ただ今の議案第１号は原案どおりご承認いただいたもの
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　　　　　　といたします。

　　　　　　　それでは、（２）議案第２号　甲賀市私立保育園運営補助金交付要

　　　　　　綱の一部を改正する要綱の制定について、資料５に基づき、担当課か

　　　　　　ら説明をお願いします。

こども未来課長　それでは、議案第２号　甲賀市私立保育園運営補助金交付要綱の

　　　　　　一部を改正する要綱の制定について、その提案理由を申し上げます。

　　　　　　　（以下、資料５により説明）

委員長　　　　ただ今、ご説明をいただきました議案第２号　甲賀市私立保育園運

　　　　　　営補助金交付要綱の一部を改正する要綱の制定について、何かご意見、

　　　　　　ご質問等ございましたら、お願いします。

委員     　必要性は十分承知いたしておりますが、具体的に日曜日の保育が必

　　　　　　要な方がどのくらい、いらっしゃるのかということと、直接様式等の

　　　　　　変更には関係ないのですが、保育園の地域活動事業として具体的なも

　　　　　　のがございましたら、お伺いしたいと思います。

こども未来課長　実績ですが、今回の特別対策を利用されました方は、７月から９

　　　　　　月の３ケ月間で延べ２７名おられ、７月は９名、８月は４名、９月は

　　　　　　１４名でした。

　　　　　　　延長保育についても、水口北保育園と柏木保育園で実績がありまし

　　　　　　た。水口北保育園では、７月は２名、８月は３名、９月は３名で、柏

　　　　　　木保育園では、７月は２名、８月は２名、９月は４名で、それぞれ８

　　　　　　名ずつおられ、合計１６名の方が利用されています。

　　　　　　　また、地域活動事業につきましては、私立園全園で行っていただい  

　　　　　　ており、内容につきましては、園によって様々ですが、地元の方や、

　　　　　　高齢者の方との交流などを実施していただいています。

委員長　　　　延長保育園については、いずれも私立園ですね。

こども未来課長　そうでございます。

委員長　　　　休日保育についてもそうですね。

こども未来課長　休日保育につきましては、柏木保育園で行っていただいておりま

　　　　　　す。柏木保育園で受け入れができない場合、水口西保育園でと考えて
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　　　　　　おりましたが、それほど多くの方が利用されなかったため、実質的に

　　　　　　柏木保育園で実施していただいております。延長保育につきましても、

　　　　　　土山保育園と甲賀西保育園の公立２園と私立５園で開設はしておりま

　　　　　　すが、電力供給によります特別な事業対策としましては、柏木保育園

　　　　　　と水口北保育園の実績がございました。

委員長　　　　他に何かご意見、ご質問等ございませんか。

　　　　　　　（全委員　質問等なし）

委員長　　　　それでは、ただ今の議案第２号は原案どおりご承認いただいたもの

　　　　　　といたします。

委員長　　　　以上で協議事項は終わらせていただきます。その他、連絡事項につ

　　　　　　いて報告させていただきます。（１）平成２４年第２回（２月定例）

　　　　　　教育委員会定例会につきましては、平成２４年２月１７日（金）午前

　　　　　　１０時４５分から開会をさせていただきたいと思います。

教育部長　　　その他案件としてご報告させていただきたいと思います。

　　　　　　（２）キャリア教育優良教育委員会として、中学生の職場体験が文部

　　　　　　科学大臣表彰を受賞した旨の報告。

歴史文化財課長　（３）史跡紫香楽宮跡（宮町遺跡第４０次）発掘調査について、

　　　　　　１月１８日（水）記者発表を行い、２２日（日）に現地説明会を実施

　　　　　　した内容について報告。

社会教育課参事　（４）持続可能な青少年育成の環境づくり～将来のまちを担う青

　　　　　　年リーダーの育成について、１月２０日（金）社会教育正副委員長か

　　　　　　ら、教育長に提言書を提出された旨の報告。

教育総務課長　（５）甲賀市教育行政評価外部報告書について、１月２６日（木）

　　　　　　教育行政評価委員長から、教育長に報告書を提出された旨の報告。

委員長　　　　それでは、終わりになりましたが、教育長からご挨拶申し上げます。

教育長　　　　本年第１回目の教育委員会定例会に委員の皆様方には、大変お忙し

　　　　　　いなかご出席いただくとともに、慎重にご審議を賜り、ありがとうご

　　　　　　ざいました。

　暦の上で申しますと大寒を過ぎ、本格的な厳しい冬の寒さが戻って
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まいりました。そして、インフルエンザの集団発生が懸念される時期

になってまいりました。

　さて、報告のなかにございましたが、新年の年明けとともに、大変

嬉しいニュースがたくさん飛び込んでまいりました。先ほど、部長並

びに各担当課長から報告させていただきましたが、その他にも、「全

国学校・庭園ビオトープコンクール２０１１」において、油日小学校

が「日本生態系協会賞」を受賞しました。また、甲賀中学校の取り組

みでアルミ缶回収収益金を東日本大震災被災地へお送りするという、

心あたたまる生徒の取り組みを聞かせていただいたところです。更に

は、先日行われました「全国都道府県対抗駅伝」で滋賀県の代表とし

て、水口中学校の男子１名、甲南中学校の女子２名がオリンピック候

補の選手達とともに、都大路を駆け抜けてくれました。いずれにいた

しましても、多くの市民の皆様方、あるいは関係団体の皆様方のご支

援を受けながら、それぞれの現場の職員が確実に努力を重ねている成

果であると考えるとともに、大変嬉しく思うところでございます。

一方で、教育委員会の今年度の最大の課題である、認定こども園の

　　　　　　開園に向けての取り組み、公立園の閉園に関する取り組み等、まだ、

　　　　　　司法の判断は示されていませんが、４月の子どもたちの入園に不安を  

　　　　　　与えることなく、安心して入園いただける体制づくりを着実に進めさ

　　　　　　せていただいているところです。

　　　　　　　年度末が迫ってきましたが、「積み残しはないのか」という振り返

　　　　　　りと確実な執行、更には次年度に向けての引継ぎ、計画、予算の練り

　　　　　　上げについて、今後とも着実に進めていきたいと考えているところで

　　　　　　す。

　　　　　　　先日のＮＨＫ全国短歌大会では、「目の前は海であるのにカーナビ

　　　　　　は迷うことなくゆけと指示する」という作品が大賞に選ばれました。  

　　　　　　津波で失われた大地への悲しみが表現された短歌で、更に「何事もな

　　　　　　かったようにつと立ちてフィギュア選手は

つむじ

旋風に戻る」という短歌で

　　　　　　は、フィギュアスケートの選手が回転の途中で転倒しますが、選手は
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　　　　　　何事もなかったように立ち上がって演技に戻る。その様子を震災復興

　　　　　　に重ねて読まれたもので、私どもの心に迫るものがございます。

　　　　　　　平安な日々のなかで、仕事があり、仕事ができる幸せをかみ締めな

　　　　　　がら、年度末に向かって確実に事業の執行に努めてまいりたいと考え

　　　　　　ておりますので、引き続きご指導賜りますようにお願い申し上げ、閉

　　　　　　会のご挨拶とさせていただきます。

委員長　　　　ありがとうございました。以上をもちまして、平成２４年第１回の

　　　　　　甲賀市教育委員会定例会を終了させていただきます。

　　　〔閉会　午前１０時２０分〕
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